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COMUNE DI FERENTILLO
Provincia di Terni

 
 

DELIBERAZIONE DEL CONSIGLIO COMUNALE
NUMERO 3 DEL 03-02-2021

 
OGGETTO: APPROVAZIONE LINEE PROGRAMMATICHE RELATIVE ALLE AZIONI ED
AI PROGETTI DA REALIZZARE NEL CORSO DEL MANDATO POLITICO-
AMMINISTRATIVO. ART. 46, COMMA 3 DEL D.TO L.VO 18 AGOSTO 2000, N. 267.
 
L’anno 2021 il giorno 03 del mese di Febbraio alle ore 19:00, mediante sistema di video conferenza come
da Decreto Sindacale n.7 del 04.11.2020, si è riunito il Consiglio Comunale in seduta pubblica di Prima
convocazione in sessione Ordinaria, che è stata partecipata ai Signori Consiglieri a norma di legge,
risultano presenti/assenti ad inizio seduta:

 
 Cognome Nome  Carica Presente/Assente
CASCELLI Elisabetta Sindaco Presente
MARTINELLI Giacomo Consigliere Comunale Presente
ROSSI Giuliana Consigliere Comunale Assente
ROSSI BARTOLI Innocenzo Consigliere Comunale Presente
ERESIA Stefania Consigliere Comunale Presente
RATINI Riccardo Consigliere Comunale Presente
ROSSI Lavinia Maria Laura Consigliere Comunale Presente
RUNCINI Pierfederico Consigliere Comunale Presente
RIFFELLI Enrico Antonio Duilio Consigliere Comunale Presente
LEONARDI Domenico Consigliere Comunale Presente
TORLINI Sebastiano Consigliere Comunale Presente

 
Presenti n. 10 Assenti n.  1

 
Constatato il numero legale degli intervenuti, assume la presidenza la Dr.ssa ELISABETTA CASCELLI
nella sua qualità Sindaco.
Partecipa con funzioni consultive, referenti e di assistenza e ne cura la verbalizzazione (art. 97, c. 4.a, del T.U.
n. 267/2000) il segretario comunale BASILE DOTT.SSA GIOVANNA.
Partecipa alla seduta senza diritto di voto gli assessori: Costantini Massimiliano e Pellini Roberto.
Il Presidente dichiarata aperta la discussione sull’argomento in oggetto, regolarmente iscritto all’ordine del
giorno, premettendo che, sulla proposta della presente deliberazione:
�   il responsabile del servizio interessato, per quanto concerne la regolarità tecnica;
�  il responsabile di Ragioneria, per quanto concerne la regolarità contabile;
ai sensi dell’art.49 del Decreto Legislativo 18 agosto 2000, n.267, hanno espresso parere FAVOREVOLE.
 

 



 
 
 
 

Il Sindaco illustra sinteticamente le linee programmatiche presentate, ed allegate al presente verbale.

Il consigliere Rossi Bartoli comunica che deve abbandonare la riunione ma prima dichiara il proprio
voto favorevole alla approvazione delle linee programmatiche.

Seguono gli interventi;

Consigliere Riffelli: << Sindaco, finalmente abbiamo letto le sue linee programmatiche, dopo aver
avuto a disposizione tutto il tempo consentito, francamente credevamo di leggere una programmazione
particolarmente ricca, in particolare avesse contenuto tutto quanto da lei promesso in campagna
elettorale, non nego sindaco una profonda delusione, perché non vi è accenno a nessun impegno nella
vostra programmazione per i prossimi cinque anni. Ricorrono frequentemente parole come “ci
proponiamo, impegneremo, promuoveremo”, ma non ho letto la parola facciamo, abbiamo
programmato, cioè un impegno inequivocabile per Ferentillo e verso i ferentillesi. Mi permetta inoltre
di esprimere un commento sulla forma con cui è stato redatto il documento, a mio avviso molto
modesto. Mi corre l’obbligo di commentare alcuni punti, salta agli occhi il punto relativo alle opere
pubbliche, avete espresso il tutto con sei righe. Vi comprendo, le difficoltà ci saranno e dovranno
essere fronteggiate, Sono quindi certo che non sarete in grado di portare avanti neanche le opere
attualmente in corso e tutte le altre già acquisite, questa è la mia preoccupazione. Noto con rammarico
che nel punto relativo alla cultura non vengono menzionate le manifestazioni storiche, che sono state
oggetto di vanto e orgoglio per Ferentillo e per i ferentillesi, la valorizzazione dei luoghi rappresentativi
di Ferentillo, posso citarne alcuni, Abbazia di San Pietro in Valle, le chiese, Umbriano ecc.. Per quanto
riguardo la scuola Sindaco noto con sorpresa che non c’è accenno all’introduzione del metodo
Montessori, da lei tanto villantato in campagna elettorale. Sempre riguardo alla scuola si fa riferimento
alla mensa scolastica, io voglio sperare che non si tratti di andare verso la mensa gestita dal Comune di
Ferentillo, non oso neanche immaginare le difficoltà da superare, nel caso fosse realmente quello il
vostro intendimento. La sicurezza è un tema molto sentito, tra le cose elencate non c’è alcun cenno ai
carabinieri, e carabinieri – forestali, sarebbe un problema di sicurezza se dovesse perdere la presenza di
queste due caserme Ferentillo. Penso si potesse fare meglio, molto meglio. Ritendo pertanto la vostra
programmazione, mi lasci passare il termine, un “ sacco vuoto” >>.

Sindaco: << Mi dispiace Consigliere Riffelli che non sia in grado di leggere il testo nella sua
espressività, in realtà le linee programmatiche sono linee generali, è un contenitore dentro il quale poi
ci sono progetti pratici, se dovessimo fare l’elenco pedissequo delle opere che faremo, in primo luogo
riempiremo pagine e pagine e poi non necessariamente quelle rappresenterebbero linee
programmatiche, lo dice la parola stessa, bisogna saper leggere all’interno di un testo e di un contenuto
che ha una sua intrinsicità. Per quanto riguarda le piccole puntualizzazioni che lei ha fatto, ad esempio
la scuola, assolutamente noi faremo la migliore scuola possibile nell’ambito di quello che ci è
consentito allo stato attuale, con le difficoltà che in questo momento stiamo vivendo, ricordo siamo in
periodo di COVID e che la scuola è interattiva, quindi il metodo Montessori non è applicabile in questo
momento perché è un metodo di vicinanza e di interazione tra i bambini, non smetteremo comunque di
continuare a pensare di poter migliorare la nostra scuola perchè siamo sicuri che dalla crescita sana e
competente dei ragazzini di Ferentillo nasce la crescita. In ordine della mensa diremo che offriremo in
tutti modi possibili e studiando profondamente, lo stiamo già facendo, il miglior servizio e piano piano
racconteremo quello che stiamo facendo. Ma lo faremo con la competenza e al momento opportuno,
quando saremo pronti. E’ necessario che i nostri bambini mangino in maniera sana e che tutti i giorni
consumino il loro pasto. Stiamo andando avanti con molta umiltà ed i risultati li porteremo quando
saremo pronti, perché a noi non piace dire che faremo quello che poi non faremo, il tempo ci darà
ragione>>.

Consigliere Leonardi: << Devo dire che le premesse fatte alle Vostre linee programmatiche mi sono



sembrate molto interessanti, ma mano a mano che procedevo nella lettura mi sono dovuto ricredere
profondamente. Essendo per me la prima volta che leggevo un documento del genere, sono andato a
leggere le linee programmatiche di altri Comuni per fare un raffronto. Le differenze sono sostanziali,
non si parla certo di programmi, è chiaro, non possono essere assimilabili a quelli del nostro Comune.
Si parla di impegni veri, nelle vostre linee programmatiche non ho percepito la garanzia, nel voler
realizzare tali opere. Non ci dite, come e con quale risorse. La sensazione che ho avuto è stata quella di
assistere ad un comizio elettorale. Tanti i punti nemmeno sfiorati! Nel documento non ho trovato alcun
riferimento alle politiche giovanili, su come aiutare i giovani a crescere, collaborando con le altre
agenzie educative, famiglia, scuola e parrocchia; quali iniziative, tu e l'Amministrazione che guidi,
intendete approntare per creare spazi di incontro e di socializzazione. Nel vostro documento non vi è
alcun accenno alle iniziative da intraprendere per favorire lo svilupparsi del senso di appartenenza dei
giovani alla propria comunità, né tantomeno si intravedono iniziative per far sì che le giovani
generazioni conoscano la storia della propria comunità, la sua cultura, le sue tradizioni e il suo
territorio. Non avete citato le manifestazioni simbolo del Nostro Paese: "Le Rocche Raccontano e la
festa De Lu Ciuccittu". In compenso ci avete parlato della biblioteca e del Caffè Letterario. Ci avete
comunicato, che tale realizzazione vedrà la luce solo grazie ai fondi della Fondazione Carit. La
domanda che vi pongo è: ”Ma i soldi delle aree interne che fine hanno fatto?” Neanche un accenno
riguardo dei servizi intercomunali. Siete davvero convinti di andare avanti da soli, senza nessun tipo di
collaborazione con i Comuni limitrofi? Parlate di creare nuovi spazi commerciali connessi al paese,
deduco realizzando una nuova area, dove questi punti vendita verranno collocati. Un’azione in netta
contraddizione con quanto dite al paragrafo successivo, dove toccate un tema molto sentito da tutti noi,
lo spopolamento dei borghi. Credo che sia chiaro, un territorio viene abbandonato per la mancanza di
servizi, se questi verranno accentrati e concentrati in un solo luogo, i castelli, le frazioni andranno
sempre più verso l’inevitabile agonia. Avete parlato di potenziare i servizi. Quali? Solo quelli medici?
La realtà è che ai cittadini manca anche altro. Mancano dei servizi primari, come, ad esempio, la banca
che sta per chiudere, la posta che presenta qualche problema, il distributore che non riapre. Questi sono
dei veri servizi essenziali, e non possono mancare in un paese che si rispetti!!  Inoltre, nessun accenno
alla Stazione dei Carabinieri e dei Carabinieri Forestali. Anche qui mi chiedo che iniziative volete
intraprendere per far rimanere queste importanti istituzioni a Ferentillo?  Si parla di turismo e avete
speso poche misere parole per quelle che sono i nostri simboli: le Rocche, le mummie, San Pietro in
Valle ed altro. Non sappiamo cosa volete fare a riguardo, eppure basta guardarsi intorno. In Abbruzzo
Rocca Calascio attrae migliaia di turisti, questi visitatori mettono in moto un indotto che porta un
grande benessere al territorio. Eppure la grande affluenza di turisti della scorsa estate avrebbe dovuto
spingervi a pensare ad un importante investimento da fare in questo settore. Solo poche parole per il
capitolo opere pubbliche. Questo sarebbe dovuto essere un capitolo chiave e invece niente!! Quando ci
farete sapere quali sono le opere pubbliche che intendete progettare e realizzare per Ferentillo? In
ultimo vorrei aggiungere una considerazione riguardo al tratto del fiume Nera interessato dalla pesca
No Kill. Con un Vostro impegno concreto, questo si potrebbe spostare più a monte, cioè prima del
ponte di Macenano, questa azione permetterebbe di poter fruire di tale tratto di fiume, consentendo lo
svolgimento di vari sport, come il rafting o la pesca amatoriale. Concludo con un argomento a me caro:
la Tassa Tevere Nera; qual è la Vostra posizione nei confronti della Tassa Tevere Nera? Dalle vostre
pagine Facebook in campagna elettorale sostenevate che non ci sarebbe più stata questa disparità di
trattamento fra territori, mentre non ho letto nulla a riguardo sulle Vostre linee programmatiche. Il mio
non sarà un voto contrario, non voglio assolutamente tarpare le ali a nessuno, sarà un voto di
astensione, rimango tuttavia in attesa di vedere in che modo concretamente realizzerete le linee
programmatiche per il nostro paese e i suoi castelli>>.
Sindaco: << Ripeto le linee programmatiche sono un contenitore. Se dovessimo fare l’elenco di tutte le
cose che andremo a fare ci vorrebbe un volume, bisogna saper leggere, le linee programmatiche sono
una linea dentro alla quale ci sono mille progetti, i carabinieri, la banca, cercheremo senz’altro di
mantenerli a Ferentillo, ci stiamo dando da fare per questo, ma non bisogna scriverlo nelle linee
programmatiche. Ognuna di queste cose che tu mia hai esposto la stiamo facendo. Un’altra cosa che hai
detto e che non è corretta è quella del centro commerciale, io non so chi vi ha messo in testa che l’idea



che il centro commerciale è una specie di CONAD messo lì in mezzo alla strada, non è quello. Lo
sviluppo del commercio non necessariamente si fa fuori dal paese, è un termine generale, non diciamo
che vogliamo fare una cattedrale nel deserto, anzi sono contrarissima a fare cattedrali nel deserto. A
mio avviso voi state leggendo le linee programmatiche in maniera troppo personalizzata, ognuno vede
le cose che farebbe, e va bene dal vostro punto di vista, ma noi vi proponiamo dei caratteri più generali,
dentro i quali ciascuna di queste idee potrebbe trovare uno spazio. Non abbiamo esplicitato tutte le
nostre idee pienamente, perchè quelle non sarebbero più linee programmatiche. Voglio fare ora un
piccolo cenno al “ Question time” ci tengo a ripristinarlo, fin ora non lo abbiamo fatto per il discorso
del distanziamento sociale. Farlo on line sarebbe molto complicato, ma mi auguro che quanto prima
potremo riprenderlo, così queste interrogazioni che state facendo potranno essere dibattute con tutta la
popolazione, in maniera più chiara. Se su certi argomenti ci siamo soffermati di più è perchè sono in
stato avanzato di progettazione, ma tutte le altre noi non le scordiamo e ci lavoriamo tutti i giorni>>.
 
Consigliere Torlini: << Attendevo da tempo con estremo interesse la pubblicazione delle vostre linee
programmatiche, sperando finalmente di venire a conoscenza di cosa ha in mente l’Amministrazione
comunale per il futuro di Ferentillo. Le linee programmatiche sono infatti un documento fondamentale
per il futuro di un comune, seppur piccolo come Ferentillo e da come vengono definite consistono in un
documento che contiene gli indirizzi, gli obiettivi e le più significative iniziative, nonché l’elenco delle
opere pubbliche che si intendono realizzare nel corso del mandato. Nonostante sei pagine di linee
programmatiche non si riesce a capire quale è il futuro che avete in mente per Ferentillo. Chiunque
legge si accorge che per il 90% questo documento è composto dalle solite frasi fatte e con pochi
contenuti, tanti slogan, che si possono capire durante i comizi elettorali, ma che ormai risultano inutili
ed insoddisfacenti. Dopo quattro mesi di mandato ancora non si sa con esattezza che cosa volete fare,
quali siano i progetti che intendete portare avanti e quali sono le opere pubbliche che ritenete
fondamentali per il nostro paese. Ferentillo ha bisogno di un progetto concreto per i prossimi cinque
anni. Ho letto attentamente il documento e le uniche azioni chiare che sono riuscito a percepire come
progetti reali mi sono sembrate appunto la creazione di nuovi spazi commerciali, che a mio parere sono
un controsenso riguardo a quello che scrivete dello spopolamento dei centri storici, la biblioteca che da
quanto io so è finanziata con 400.000 euro dalle aree interne, che è solo da inaugurare e rendere fruibile
nel più breve tempo possibile. La rotonda all’inizio del paese, questa è probabilmente l’unica opera
presente in modo chiaro nel vostro documento e diciamo che è una cosa che appoggio al 100% e che
sono felice che almeno questa sia stata inserita. Poi ci sono dei punti che non capisco la fattibilità, come
la ciclo via dedicata ad Assisi-Spoleto – Cascata delle Marmore, in cui scrivete che intendete
reclamizzarla e promuoverla a livello, regionale, nazionale e internazionale. Questa è una azione che a
mio parere è demandata alla Regione e non ai comuni. Altra cosa volete istituire l’albo comunale dei
volontari, che già esiste, con relativa polizza assicurativa. Altra iniziativa marchio Ferentillo, qui non
ho capito cosa intendete per marchio. Noto che invece avete fatto sparire la piazza, di cui avete tanto
parlato negli ultimi tempi. Ecco queste sono le uniche cose che si riesce ad estrapolare in maniera
chiara. Mentre manca tutto quello che da sempre identifica Ferentillo, non c’è un minimo riferimento
alla accessibilità turistica e alla relativa segnaletica, alla area camper, ai giardini pubblici per il
Precetto, alla sorgente dell’acque della Serpa, alla passerella sul fosso di Monterivoso, al centro
sportivo, alla Mola del sacramento, al gemellaggio con Serignan, al marketing territoriale, ma
soprattutto manca solo un minimo accenno ai simboli di Ferentillo, parlo del museo delle mummie,
dell’Abbazia di San Pietro in Valle, Umbriano e la rievocazione storica delle rocche raccontano, con
tutto il patrimonio storico e culturale che ha fatto grande Ferentillo nei secoli. Solo per approfondirne
una a San Pietro in valle c’è da mettere in sicurezza la strada comunale, la salvaguardia del sito
archeologico della prima Abbazia, che sta crollando, il problema dei bagni pubblici e tante altre opere
che conosce solo chi vive il territorio in maniera costante. Non voglio dilungarmi ma ce ne sarebbero
decine e decine di cose da aggiungere, altro che emendamenti, qui dovremmo proporre delle linee
programmatiche completamente nuove. Per questo non posso che reputarmi molto deluso da questo
documento probabilmente senza impegno e difetto, il dato che emerge, e che è grave, o non volete far



sapere che idee avete per il futuro di Ferentillo o peggio ancora non lo sapete affatto. Per questo è
impossibile pronunciarsi in maniera favorevole a quanto proposto e, a onor del vero, anche in modo
contrario in quanto è impossibile bocciare le non idee. Mi auguro che con la presentazione del
programma triennale delle opere pubbliche si riesca finalmente a conoscere il vostro programma per
Ferentillo. Lo vogliamo sapere noi come opposizione, ma anche tutta la popolazione, perchè se non lo
avete ancora capito per i prossimi cinque anni avete in mano il futuro di Ferentillo e con il futuro di una
comunità non si gioca.>>
Sindaco: << Il mio discorso rimane sempre lo stesso, non possiamo fare l’elenco pedissequo di tutto
quello che faremo nell’arco di questi cinque anni. Chiaramente lo vedrete, farà parte di un progetto
ampio, che è esattamente quello che noi abbiamo proposto che sono le nostre generiche, generali linee
programmatiche, il nostro impegno è quello di mantenere quello che già esiste e renderlo sempre più
efficacie ed efficiente, di creare dal nuovo quello che non esiste, sul quale noi abbiamo posto
l’attenzione>>.
 
Assessore Pellini : << Le linee presentate dal Sindaco affrontano i settori dello sviluppo economico di
Ferentillo, ha parlato di turismo, di scuola, la scuola è molto importante, ha parlato di tutto quello che
serve per sviluppare economicamente questo comune, lo abbiamo fatto anche negli anni passati,
quando si presentano le linee programmatiche si mettono nero su bianco tutti i settori che si vogliono
sviluppare, poi piano piano si andrà avanti, anche in base ai finanziamenti che ci metteranno a
disposizione, e noi presenteremo progetti. La Giunta sta lavorando su progetti per i dissesti
idrogeologico, ma presenteremo progetti su ogni bando che la regione emanerà. Non c’è un bando che
sia uscito a cui il comune di Ferentillo non ha partecipato. Criticateci quando uscirà un bando ed il
Comune di Ferentillo non presenterà un progetto. Stiamo lavorando per riattivare l’autovelox. Anche io
penso che ci sono cose che vanno assolutamente fatte, come il cimitero di Ferentillo che fra qualche
anno dovrà essere ampliato. Le associazioni sono il fiore all’occhiello di Ferentillo e ci sarà da parte
dell’Amministrazione tutto l’impegno possibile per valorizzarle. Non trascureremo il gemellaggio. C’è
una volontà forte di fare, il Sindaco ed il vice sindaco sono sempre in comune>>.
 
Consigliere Rossi Lavinia: << E’ chiaro che la linea programmatica è una linea che guarda al futuro,
quindi tutti gli argomenti già assodati e che costituiscono delle certezze per il nostro territorio, tipo le
nostre festività, le nostre iniziative tradizionali, le rocche , lu Ciuccittu, è chiaro che costituiscono dei
pilastri consolidati che si possono migliorare, ma dovendo guardare al futuro la linea programmatica
necessariamente guarda a quello che ancora non c’è, lo guarda per finalità, per ambiti di intervento  e
per metodo. L’indicazione analitica delle risorse finanziarie piuttosto che delle opere pubbliche si
andranno a realizzare non vengono inserite nelle linee programmatiche come si faceva trenta anni fa,
ma per esempio nel documento unico di programmazione delle opere piuttosto che nella pianificazione
economica finanziaria. Per quanto riguarda gli interventi che sono stati menzionati come di competenza
di altri enti, è evidente che la nostra amministrazione non ha certo intenzione di relegarsi all’interno di
Ferentillo e di fare degli interventi o delle iniziative da soli. Il rapporto con gli enti, in particolare con la
regione, con la provincia e con il comune di Terni sono strettissimi, questa collaborazione ha già avuto
i suoi frutti, come per la zona sociale. Alcune iniziative sono state già realizzate, oltretutto in piena
emergenza COVID. Per quanto riguarda il volontariato, l’associazionismo resta fermo ai presidi già
assodati, noi vorremmo continuare una stretta collaborazione ed un sostegno all’associazionismo già
presente ma anche riorganizzare il gruppo di volontariato, anche se è vero che il nostro comune ha già
un elenco, ma è obsoleto e non più a norma. Questa è una finalità che già stiamo perseguendo>>.
 
Consigliere Leonardi: << Voglio aggiungere una cosa per quanto riguarda le linee programmatiche,
sono andato a leggere quelle di altri comuni come Arrone, Spoleto, devo dire che loro sono stati molto
più precisi. Per quanto riguarda la scelta politica del voto, posso dire che questo per me non è così, ma
per voi lo è stato perché questa sera Pellini ha confermato il problema dell’ampliamento del cimitero di
Ferentillo, però la mia mozione è stata bocciata. La mia è un’astensione perché voglio vedere quello
che riuscite a fare, altrimenti l’avrei bocciata>>.



 
Consigliere Rossi Lavinia: << Per cimitero di Ferentillo si parlava della realizzazione dei loculi già
presente in potenzialità edificatoria, di cui avevamo già parlato. L’opposizione alle linee
programmatiche presentate dal Sindaco si fa con la presentazione di emendamenti, e non mi sembra
che al di là della critica spicciola, il vostro gruppo abbia portato delle serie idee da inserire nelle linee
programmatiche>>.
 
Consigliere Riffelli: << Mi rendo conto delle difficoltà oggettive nel poter dire quello che uno
vorrebbe fare, non avendolo scritto, comunque è meglio non scrivere niente così non ci si impegna su
niente. Potevate scrivere semplicemente se avremo i soldi faremo qualche cosa>>.

 
 

IL CONSIGLIO COMUNALE
 

 
PREMESSO CHE:
- in data 20 e 21 settembre 2020 si sono svolte le consultazioni elettorali per l’elezione diretta del
Sindaco e dei Consiglieri Comunali;
- con deliberazione di C.C. n. 3 del 07.10.2020, dichiarata immediatamente eseguibile è stata disposta
la convalida del Sindaco e dei Consiglieri eletti;
- con decreti sindacali n. 2 e n. 3 del 30.09.2020, n. 4 del 20.10.2020, n. 5 del 20.10.2020 è stata
nominata la Giunta Comunale e designato il vicesindaco;
 
RICHIAMATO il D. L.gs 18 agosto 2000 n.267 con particolare riferimento:
- all’art.42 comma 3 che prevede la partecipazione del Consiglio alla definizione, all’adeguamento ed
alla verifica periodica dell’attuazione delle linee programmatiche da parte del Sindaco e dei singoli
assessori;
- all’art.46 comma 3 , che testualmente recita: “Entro il termine fissato dallo statuto, il sindaco o il
presidente della provincia, sentita la Giunta, presenta al consiglio le linee programmatiche relative
alle azioni e ai progetti da realizzare nel corso del mandato”;
 
VISTO lo Statuto del Comune di Ferentillo approvato con deliberazione consiliare n. 10 del
12.05.2006 integrato con deliberazione di C.C. n. 44 del 08.10.2014 il quale all’art.12, commi 1 e 2
prevede che:
1)Entro il termine di 120 giorni, decorrenti dalla data del suo avvenuto insediamento, sono presentate,
da parte del sindaco, sentita la giunta, le linee programmatiche relative alle azioni e ai progetti di
realizzare durante il mandato politico-amministrativo.
2)Ciascun consigliere comunale ha il pieno diritto di intervenire nella definizione delle linee
programmatiche, proponendo le integrazioni, gli adeguamenti e le modifiche, mediante presentazione
di appositi emendamenti, nelle modalità indicate dal regolamento del consiglio comunale.
 
VISTE le linee programmatiche relative alle azioni ed ai progetti da realizzare nel corso del mandato
esposte dal Sindaco;
 
PRESO ATTO che la Giunta Comunale ha preso atto del contenuto del documento, con apposita
deliberazione N.7 del 25.01.2021, ed ha espresso piena condivisione sullo stesso;
 
UDITI gli interventi dei consiglieri comunali come sopra riportati;
 
RITENUTO di approvare le linee programmatiche così come illustrate dal Sindaco presidente;
 
Con votazione accertata dal Sindaco con appello nominale effettuato in modalità telematica, con



riscontro audio e video, resa con voti Favorevoli n. 7, contrari n.1 (Riffelli), astenuti n. 2 ( Torlini e
Leonardi),
 

DELIBERA
 

1) DI APPROVARE la premessa quale parte integrante e sostanziale della presente deliberazione;
 
2) DI APPROVARE le allegate linee programmatiche presentate dal Sindaco relative alle azioni ed ai
progetti da realizzarsi nel corso del mandato amministrativo, allegate alla presente deliberazione quale
parte integrante e sostanziale.
 
 
 
 

 

P A R E R E   D I   R E G O L A R I T A ’   T E C N I C A
(Artt. 49, comma 1, e 147 bis, comma 1, del D.Lgs 18.08.2000 n.267 e ss.mm.ii.)

 
 
OGGETTO: APPROVAZIONE LINEE PROGRAMMATICHE RELATIVE ALLE AZIONI ED AI
PROGETTI DA REALIZZARE NEL CORSO DEL MANDATO POLITICO-AMMINISTRATIVO.
ART. 46, COMMA 3 DEL D.TO L.VO 18 AGOSTO 2000, N. 267.
 

 
Il Responsabile del AFFARI GENERALI, ai sensi dell’art.147 – comma 1 del D.Lgs. 18.08.2000
n.267 e ss.mm.ii., esprime parere favorevole di regolarità tecnica attestante la regolarità e la
correttezza dell'azione amministrativa.
 

Il Responsabile del Servizio
 

BORGIANINI GIOVANNI
 
                                                                                                  Documento Firmato Digitalmente

 
OGGETTO: APPROVAZIONE LINEE PROGRAMMATICHE RELATIVE ALLE AZIONI ED AI
PROGETTI DA REALIZZARE NEL CORSO DEL MANDATO POLITICO-AMMINISTRATIVO.
ART. 46, COMMA 3 DEL D.TO L.VO 18 AGOSTO 2000, N. 267.    

 

 

 
ATTESTAZIONE DI NON RILEVANZA CONTABILE

 
Si dà atto che la proposta della presente deliberazione è stata esaminata dall’Area Servizi Finanziari, ai
sensi dell’art. 49 del D.Lgs. n. 267/2000 e che la stessa l’ha ritenuta priva di rilevanza contabile.
 
Ferentillo, lì 27.01.2021 IL RESPONSABILE

DEL SERVIZIO FINANZIARIO



  GIOVANNI BORGIANINI
 

 
 

Letto, confermato e sottoscritto,
 

Il Presidente   Il Segretario
ELISABETTA CASCELLI   GIOVANNA BASILE

 
Documento Firmato Digitalmente

 
 



P A R E R E   D I   R E G O L A R I T A ’   T E C N I C A
(Artt. 49, comma 1, e 147 bis, comma 1, del D.Lgs 18.08.2000 n.267 e ss.mm.ii.)

 
 
OGGETTO: APPROVAZIONE LINEE PROGRAMMATICHE RELATIVE ALLE AZIONI
ED AI PROGETTI DA REALIZZARE NEL CORSO DEL MANDATO POLITICO-
AMMINISTRATIVO. ART. 46, COMMA 3 DEL D.TO L.VO 18 AGOSTO 2000, N. 267.
 

 
Il Responsabile del AFFARI GENERALI, ai sensi dell’art.147 – comma 1 del D.Lgs. 18.08.2000
n.267 e ss.mm.ii., esprime parere favorevole di regolarità tecnica attestante la regolarità e la
correttezza dell'azione amministrativa.
 

Il Responsabile del Servizio
 

BORGIANINI GIOVANNI
 
                                                                                                  Documento Firmato Digitalmente



 
OGGETTO: APPROVAZIONE LINEE PROGRAMMATICHE RELATIVE ALLE AZIONI ED AI
PROGETTI DA REALIZZARE NEL CORSO DEL MANDATO POLITICO-AMMINISTRATIVO.
ART. 46, COMMA 3 DEL D.TO L.VO 18 AGOSTO 2000, N. 267.    

 

 

 
ATTESTAZIONE DI NON RILEVANZA CONTABILE

 
Si dà atto che la proposta della presente deliberazione è stata esaminata dall’Area Servizi Finanziari, ai
sensi dell’art. 49 del D.Lgs. n. 267/2000 e che la stessa l’ha ritenuta priva di rilevanza contabile.
 
Ferentillo, lì 27.01.2021 IL RESPONSABILE

DEL SERVIZIO FINANZIARIO
  GIOVANNI BORGIANINI
 

 
 



 

COMUNE DI FERENTILLO
PROVINCIA DI TERNI

 
PUBBLICAZIONE

 
DELIBERAZIONE del Consiglio Comunale

n.  3 del  03-02-2021
 
 
Si attesta che la presente deliberazione viene pubblicata all'albo pretorio on line del sito web istituzionale di
questo Comune dal 12-02-2021 al 27-02-2021 (art. 124 c.1, del T.U.E.L. 267/2000);
 
 
   

Ferentillo, lì 12-02-2021
 
IL SEGRETARIO COMUNALE

         Dott.ssa Basile Giovanna
           F. To digitalmente

 
 

 
 

 Documento informatico sottoscritto digitalmente



LINEE PROGRAMMATICHE. 

Ci proponiamo una politica innovativa, ambiziosa e concreta per il governo di Ferentillo, 
muovendo dalla trasparenza e dalla massima partecipazione dei cittadini alla azione 
amministrativa nel momento propositivo, programmatico ed attuativo. 

La ricerca della pianificazione delle opere, degli interventi e dei servizi che ci proponiamo, 
sarà diretta allo sviluppo economico e sociale del paese, nell'ottica di rendere Ferentillo un 
Comune moderno, vivibile, solidale ed inclusivo, giovane, sportivo, sicuro e verde, per dare 
la migliore qualità di vita per i cittadini e costituire una attrattiva per quanti vorranno 
trasferirvisi, preservandone le caratteristiche tradizionali. 

Ferentillo per posizione, storia e vocazione, si pone al centro della Valnerina e intendiamo 
consolidare questa posizione. 

Muoveremo dalle cose concrete che interessano direttamente e quotidianamente i cittadini, 
rappresentando in modo chiaro e trasparente le azioni di governo, che ci proponiamo di 
adottare nel quinquennio, azioni che si improntano alla massima attenzione dei residenti e 
dei loro bisogni, per guardare al paese ed al territorio nella sua interezza, per pensare in 
grande e porre Ferentillo in rete con le altre istituzioni e per diffondere la cultura di una 
“Casa Comune”. 

LO SVILUPPO ECONOMICO SOSTENIBILE. 

Intendiamo promuovere lo sviluppo economico sostenibile della nostra comunità. Con 
particolare attenzione alla tutela dell’ambiente ed ai valori collettivi, ci proponiamo di 
creare le condizioni per un processo di cambiamento, che favorisca ed abbia al centro il 
lavoro, la creazione di nuove imprese e la crescita di quelle esistenti. 

Ci proponiamo di valorizzare le attività strettamente inerenti al territorio, come ad esempio 
l’allevamento, l’agricoltura di collina e di montagna, la coltivazione dell’ulivo, l’attività 
boschiva, la raccolta del tartufo e le produzioni relative. 

Ci proponiamo di ampliare la zona artigianale per consentire alle attività già esistenti la 
migliore collocazione in funzione dello sviluppo e per attrarne di nuove. 

Ci proponiamo di riqualificare le strade di montagna e le “fontane”, strutture necessarie 
all’allevamento del bestiame. 

Ci proponiamo di favorire la messa in rete e le filiere produttive. 

Promuoveremmo le opportune iniziative di informazione, di supporto e di servizio, che 
costituiscono il sostrato ed il presupposto delle condizioni per lo sviluppo. 

Ci impegneremo in sintesi per:  
a. la promozione dello sviluppo delle attività commerciali esistenti e per promuoverne di 
nuove, supportando la creazione di nuovi spazi commerciali connessi al paese; 
b. la promozione dello sviluppo delle attività industriali esistenti, nel rispetto del territorio 
e dell'ambiente; 



c. la promozione dello sviluppo delle attività artigianali, soprattutto nel settore alimentare 
e della loro interconnessione in ambito turistico ed economico; 
d. lo studio per un eventuale riduzione delle imposte locali; 
e. l’istituzione del “Marchio Ferentillo”; 
f. la promozione dello sviluppo delle attività agricole specifiche e caratteristiche della 
nostra zona e dell'allevamento attraverso la promozione della filiera corta. 
 

LO SPOPOLAMENTO ED I CASTELLI. 

Riteniamo che sia necessario affrontare il problema dello spopolamento dei nostri 
“Castelli” ed anche del capoluogo Matterella e Precetto. 

Lo spopolamento si affronta con lo sviluppo economico e la ricollocazione delle attività, 
con i servizi di livello adeguato. 

Intendiamo quindi promuovere la riqualificazione edilizia ed urbanistica per rendere i 
borghi vivibili secondo i canoni attuali; ricollocarvi attività economiche e servizi, che sono 
i presupposti per il mantenimento di una comunità. 

Promuoveremo l’incremento, dove serve, della illuminazione pubblica; la riqualificazione 
delle strade e spazzi comuni; la realizzazione delle pavimentazioni e degli spazzi 
parcheggio; l’arredo urbano e la nettezza urbana. 

URBANISTICA -AMBIENTE ED EDILIZIA PRIVATA – VIABILITA’. 

È necessario pianificare l’urbanistica in una ottica di medio e lungo periodo in modo da 
garantire l’equilibrio del territorio e la armonizzazione tra gli insediamenti ed il sistema di 
servizi. 

Riteniamo opportuno riqualificare il patrimonio immobiliare esistente ed in particolare, 
come detto, i borghi ed il centro storico della Matterella e del Precetto, proponendo 
soluzioni non solo di conservazione, ma di sviluppo ed ideando incentivi per viverli ed 
abitarli. 

Riteniamo che debba farsi particolare attenzione all’abbattimento delle barriere 
architettoniche. 

Ci proponiamo di destinare un particolare impegno all’ambiente e di promuovere 
l’adozione di tutte le misure e tecnologie, necessarie ed opportune per migliorarlo e 
preservarlo. 

Ci impegneremo per la riqualificazione della viabilità del paese e delle frazioni. 

Promuoveremo in tutte le sedi Istituzionali la realizzazione della rotonda per l’accesso alla 
Matterella dal lato sud della Valnerina, che appare ormai indispensabile ai fini della 
sicurezza 

LA RICOSTRUZIONE POST-TERREMOTO. 



Metteremo un particolare impegno per la ricostruzione post-terremoto, presso tutte le sedi 
Istituzionali e seguiremo gli iter burocratici per giungere a soluzioni rapide e concrete.  

TURISMO. 

Intendiamo promuovere lo sviluppo turistico, favorendo la diversificazione della proposta 
per attrarre diverse tipologie di turisti. 

Ci impegneremo per favorire la messa a sistema delle attività e strutture turistiche esistenti, 
per migliorarle e svilupparle. 

Promuoveremo il turismo escursionistico, culturale ed enogastronomico. 

Ci impegneremo per lo sviluppo dei camini ed in particolare del Camino di Francesco, 
dotando il territorio delle opportune strutture ricettive, oltre a quelle già esistenti, che 
diano ospitalità ai pellegrini. 

Ci impegneremo per la promozione del percorso ippo - ciclo – pedonale, che attraversa il 
territorio comunale, con opere di manutenzione del fondo, di predisposizione e messa a 
punto della segnaletica, con informazione e reclamizzazione della relativa offerta turistica, 
presso tutti i siti istituzionali regionali, nazionali ed internazionali ed i tour operator 
maggiormente accreditati. Promuoveremo  Interventi di sensibilizzazione e confronto, 
anche mediante convegni, tavole rotonde, incontri e manifestazioni, per coinvolgere 
operatori turistici, imprenditori, Regione dell’Umbria e tutti i Comuni interessati alla 
implementazione e perfezionamento del percorso, che muove dalla Cascata delle Marmore 
sino ad immettersi alla ciclovia Assisi – Spoleto – Norcia, infrastruttura che possiede 
enormi potenzialità turistiche di natura: ambientale, sportiva, religiosa e culturale; nonché 
per la realizzazione, potenziamento e manutenzione, della infrastruttura di collegamento 
tra la Valnerina Ternana , la Valnerina perugina ed Assisi, di rilevantissima potenzialità 
turistica sportiva, religiosa e culturale; promuoveremo il recupero delle rocche e la 
collocazione delle stesse nell’ambito di un sistema di recettività e museale.   

CULTURA. 

Riteniamo che la crescita di una comunità non possa prescindere dallo sviluppo culturale. 

Ci impegneremo a completare ed aprire al pubblico, la biblioteca, realizzata con la 
donazione libraria Runcini e con i fondi della Fondazione CARIT. 

Promuoveremo un sistema culturale incentrato sulla biblioteca, che comprenda spazi per 
il caffè letterario, l’auditorium, il merchandising, che costituirà un riferimento per i 
cittadini, i giovani e le scuole e sarà attrattivo a livello nazionale ed internazionale. 

Promuoveremo vacanze studio e soggiorni, in coordinamento con le strutture ricettive del 
paese. 

Ci impegneremo a promuovere le libere iniziative culturali e manifestazioni (festival, 
convegni, incontri). 



Promuoveremo lo studio e la conoscenza delle nostre tradizioni storico-culturali, che 
costituiscono l’identità della comunità. 

LA SCUOLA. 

La buona scuola è un elemento indispensabile per la coesione e lo sviluppo della comunità. 

Ci impegneremo quindi, in collaborazione con le Istituzioni scolastiche, per dare ai nostri 
giovani la migliore istruzione e l’insieme delle conoscenze, che consentiranno loro di 
affrontare e progredire nella vita. 

Faremo particolare attenzione a tutte le attività correlate alla didattica ed al benessere dei 
giovani studenti. 

Ci impegneremo per garantire una mensa scolastica, che offra un servizio di qualità e nel 
contempo di educazione alimentare, creando gli opportuni organismi per la gestione ed il 
controllo.  

LO SPORT. 

Riteniamo che la attività sportiva sia importante per i giovani, così come lo è la scuola. 

Ci impegneremo pertanto per la realizzazione delle iniziative, già in avanzato stato di 
progettazione, che consentano la pratica dello sport giovanile. 

Ci impegneremo per la diffusione e la effettività della pratica dello sport, per l’alto valore 
educativo e formativo per i giovani. 

Promuoveremo lo sviluppo della attività sportiva, anche con riferimento alle potenzialità 
attrattive e quindi turistiche. 

Svilupperemo l’arrampicata sportiva, il rafting, l’hydrospeed, il canyoning, la canoa, 
l’attività escursionistica, il ciclismo, l’equitazione e tutte quelle per il quale il nostro 
territorio ha particolari potenzialità. 

Ci impegneremo affinché il progettato del centro polivalente, diventi il primo stralcio 
funzionale di una palestra per lo sport in-door ed in particolare della arrampicata sportiva, 
di livello regionale e nazionale. 

SERVIZI SOCIALI. 

Presteremo particolare attenzione al sociale, in modo tale che nessuno nella nostra 
comunità sia lasciato indietro e solo. 

Promuoveremo la coesione e la inclusione. 

Promuoveremo il rafforzamento dei servizi sanitari, già esistenti e di quelli previsti nel 
progetto delle aree interne. 

Ci impegneremo per la promozione e sostegno, di iniziative sociali, anche 
associazionistiche, rivolte alle fasce deboli della popolazione, con particolare riguardo agli 



anziani, diversamente abili e minori e per la istituzione di un punto d’ascolto permanente 
dedicato ai giovani. 

Promuoveremo il miglioramento di tutti i servizi per la popolazione. 

TRASPARENZA. 

Ci impegneremo per la costante informazione del cittadino sulla attività amministrativa 
del Comune, per favorire la sua partecipazione attiva. 

Istituiremo il question-time periodico; promuoveremo la creazione dello sportello del 
cittadino; promuoveremo il completamento della digitalizzazione degli uffici e servizi 
comunali e per lo snellimento dei tempi e delle procedure. 

Il Comune dovrà diventare la “casa di vetro” nel senso della trasparenza, della attività 
amministrativa. 

Favoriremo il consolidamento dei comitati di quartiere. 

IL RILANCIO DELLE ATTIVITA’ COMMERCIALI. 

Le comunità e le città, sono sorte anche a torno al commercio. 

Intendiamo pertanto rilanciare le attività commerciali e porre in essere le migliori 
condizioni per il loro svolgimento e sviluppo. 

PATRIMONIO COMUNALE. 

Dedicheremo particolare attenzione al patrimonio del Comune, al fine di valorizzarlo e di 
impiegarlo secondo l’uso proprio. 

Promuoveremo la realizzazione delle strutture necessarie per la conservazione dei beni del 
Comune. 

OPERE PUBBLICHE. 

Promuoveremo la realizzazione delle opere pubbliche necessarie ed opportune per lo 
sviluppo del paese, selezionandole secondo le priorità e la effettiva ricaduta di utilità per la 
comunità. 

Presteremo particolare attenzione alle possibilità di acquisizione di contributi e 
finanziamenti, specializzando il personale amministrativo del Comune ed ampliando il 
panorama di riferimento, anche con interlocuzione diretta con le Istituzione Comunitarie. 

PROGETTI PER AMBITI OPERATIVI. 

• Progetto Aree Interne: 
a. Trasporti: implementazione del servizio dei trasporti civile, scolastico e sociale (bus a 
chiamata e taxi sociale); 



b. Sanità: implementazione della sanità sul territorio; aumento dell'assistenza domiciliare 
integrata, istituzione dell'infermiere territoriale e implementazione dei servizi erogati dalle 
farmacie in convenzione con il servizio sanitario nazionale; 
c. Istituzione dell’ambulatorio medico comunale da mettere a disposizione dei medici di 
medicina generale e degli infermieri di comunità; 
d. Scuola: incremento dei laboratori didattici pomeridiani di lingua, informatica, musica, 
arte e spettacolo. 
 

SICUREZZA. 

 
Promozione ed incentivazione degli strumenti previsti dalla legge 20 febbraio 2017, n. 14 
recante "Disposizioni urgenti in materia di sicurezza delle città" quali: misure di sicurezza 
integrata ed accordi collaborazione ed interconnessione tra le forze di polizia e la polizia 
locale, anche diretti a disciplinare gli interventi a sostegno della formazione e 
dell'aggiornamento professionale del personale della polizia locale; misure di sicurezza 
urbana intesa come il bene pubblico relativo alla vivibilità e al decoro delle città, da 
perseguire anche attraverso il contributo congiunto degli enti territoriali attraverso la 
riqualificazione e recupero delle aree o dei siti degradati; eliminazione dei fattori di 
marginalità e di esclusione sociale; prevenzione della criminalità, in particolare di tipo 
predatorio; promozione del rispetto della legalità; più elevati livelli di coesione sociale e 
convivenza civile. 
 
VOLONTARIATO ED ASSOCIAZIONISMO. 

 

Promuoveremo lo sviluppo del volontariato, già significativo nella nostra comunità. 
 
Promuoveremo la istituzione dell’albo Comunale dei volontari. 
 
Presteremo particolare attenzione all’associazionismo, già presente nella nostra comunità, 
libero ed indipendente. 
 
Ferentillo, 25 gennaio 2021 

Il Sindaco 

Dr.ssa Elisabetta Cascelli  


